

DIARIO BALEAR

del lunes 3 de Mayo de 1824.

† La Invencion de la Santa Cruz.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Londres 22 de marzo.

La *Thémis*, á cuyo bordo ha venido Mr. Ward, uno de los comisionados británicos, ha traído noticias de Méjico, que contienen los pormenores de la insurreccion dirigida por el general Lobato, que ha sido zapatero. El 23 de enero mandando este sugeto un cuerpo de tropas intimó al congreso que pagase los atrasos y anulase el poder ejecutivo; y habiéndosele negado la contestacion por otro medio que por este, continuaron las asonadas hasta el 27; pero las disposiciones enérgicas tomadas por el congreso las dissiparon del todo; y el mismo dia 27 fué juzgado y se ejecutó la pena de muerte en uno de sus cómplices, debiendo formárseles causa por un consejo de guerra á otros 22 de sus compañeros, con lo cual parece que se restableció la tranquilidad.

—El dia 8 de Febrero llegó á Malta la nave de S. M. *Nayade*, capitan Spencer, procedente de Argel, trayendo á su bordo al consul general ingles cerca de aquella regencia con toda su familia: igualmente han llegado 17 españoles de los apresados por los argelinos en las costas de España.

FRANCIA.

Paris 26 de marzo.

Cámara de los diputados. — Presidencia de Mr. Chilhaud de la Rigaudie (el mas anciano.)

La sesion se abrió á poco de las dos con 300 diputados de la cámara. El lado dere-

cho estaba lleno enteramente; el centro derecho, no tanto; el centro izquierdo apenas tenia 20 diputados, á cuyo lado se sentó Mr. Royer Collad. Muchos diputados realistas aun se sientan en la estremidad del lado izquierdo; y Mr. Foy y Casimiro Perrier, no queriendo renunciar sus lugares predilectos, se ven precisados á sentarse al lado de aquellos. Por lo que hace á Mrs. Benjamin Constant y Thiars, ocupan, como en la sesion de ayer la *montaña* del lado izquierdo; y en el banco de los ministros se sientan Villelé, Corbieres y Peyronnet.

La cámara se ha ocupado en el reconocimiento de los poderes de los diputados, habiendo suspendido la admision de varios de estos por faltarles algunos requisitos de los que previene la ley, y entre ellos al General Foy; levantando la sesion á las cinco, y quedando citada la cámara para reunirse mañana al medio dia.

Entre los pocos diputados de la cámara que se llaman liberales hemos notado dos que llevan su fanatismo liberal hasta el extremo, y que no dejarán de hacer se pierda mucho tiempo en las deliberaciones: tales son un tal Mr. Mechin y otro llamado Girardin. Siempre quieren tener la palabra, y nunca les parece que han hablado bastante. Esta casta de liberales, de que hay muchos por desgracia en todas partes, son los que suelen llevarse los aplausos de una multitud ignorante, que porque los oye declamar de continuo contra el poder, haciendo mil inventivas ridículas, y desfigurando los verdaderos hechos, los cree defensores de lo que llaman sus *derechos* y sus *libertades*, y no son en rigor mas que unos pobres charlatanes que dañan á sus clientes tanto mas cuanto mas hablan. Citaremos un pa-

sage de la sesion de que hablamos, y ya con esta se formará idea del segundo diputado de los dos que mas han llamado nuestra atencion:

Mr. Girardin. Pido la palabra para hablar de un hecho atentatorio á la libertad de eleccion: se presenta á votar un elector, y con el fin de dar el voto en secreto llevaba consigo un carton, se le dijo que no era esta la costumbre: se llamó la gendarmería, y el elector fue echado por un brazo (carcojadas.)

Os reís señores de una palabra que recuerda una accion que debia presentaros memorias dolorosas.... Os reís de que ha echado por un brazo á un individuo de la cámara en el acto que estaba defendiendo las libertades públicas (murmillos.) En Inglaterra donde conocen la libertad mejor que vosotros no se hace deliberar á sus electores á fuerza de bayonetas. Entre nosotros se necesitan 50 gendarmes á la puerta de cada colegio. ¿Cuándo pues podremos gozar de la libertad? ¿cuándo dejaremos de ver la fuerza armada enderredor de la urna electoral? si vosotros sois hombres libres tomad en consideracion la protesta que se os ha presentado: si sois hombres libres pedid con energía que se quite la fuerza armada de los colegios electorales. Pido que la comision os informe de dicha protesta.

Mr. de Quinsonnas. Señores: Voy á contestar al honorable individuo que me ha precedido en la tribuna, no por lo que me toca á mí en particular, sino como presidente que he sido del tercer colegio electoral. Voy á disipar las nubes con que, sin duda por error, ha querido oscurecer al colegio. Antes de enpezar nuestros trabajos previene á todos los individuos de las asambleas que yo haria observar estrictamente la ley. Dejé, como hace la cámara, espedito el medio de votar secretamente; pero uno de los electores llevó un enorme carton, detrás del cual queria que se votase. Hícele presente que este medio era contrario al reglamento y á la costumbre; y él entabló una discusion, que concluyó con mil palabras desentonadas. Por segunda vez le advertí que retirase su carton; mas declaró decisivamente que nadie habia de votar sino detras del carton. Varios electores amigos de este clamaban por lo mismo, dan-

do desentonados gritos, y turbando el orden. Intimé entonces al elector que se retirara, dejándole la facultad de volver á las tres para que diese su voto; advirtiéndole que yo no permitiria que un solo elector causase á la asamblea tanta pérdida de tiempo. Por segunda vez le intimé que se retirara, dispensándome el tener que usar de mi autoridad para despedirle. Me contestó que bien le podria intimar que se marchase 20, 50 y 100 veces, pero que él no lo haria; y no quiso ceder sino á la fuerza pública. Volvió con sus voces y amenazas, y no cesó hasta que los gendarmes le obligaron á salir del colegio. Desde entonces se restableció la calma, se votó, y los mismos sediciosos, es decir, los partidarios del perturbador, tomaron parte en la eleccion. Todo esto consta del acta estendida con tal medida, que los amigos del elector del carton no hicieron la menor objecion.

= Ayer antes de la misa se presentó al Rey el conde de Bray, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Baviera, con una carta de su Soberano en que le participaba el fallecimiento de S. A. R. la princesa Maria Ana, hermana de S. M. Bávara.

Con este motivo el sábado próximo se vestirá la corte de luto por ocho dias, los cuatro primeros de negro, y los otros cuatro de blanco.

= El empréstito Real de España triunfa de los esfuerzos que hace tanto tiempo se han hecho para desacreditarlo. Las obligaciones de este empréstito son muy buscadas en el dia al cambio de 64 francos. Esta subida es el resultado de las sábias disposiciones que va tomando el gobierno español para asegurar su crédito.

= En los Estados-Unidos ha habido una ocurrencia digna de atencion, y que puede influir bastante en el bien de la religion: un eclesiástico ha sido recientemente electo individuo del congreso. Este eclesiástico es Mr. Richard, misionero distinguido por su piedad y zelo; y es director hace mucho tiempo de los católicos que residen en la ciudad de Detroi, estado de Michigan. Ha tenido una mayoría de 23 votos, aunque habia contra él seis candidatos, que no han perdonado ningun me-

dio para lograr su fin. Las personas mas sensatas le han instado para que admitiese un honor que puede ser muy ventajoso para los católicos. En ausencia de Mr. Richard dirigirá á los católicos de Detroit Mr. Francisco Vicente Badin, sacerdote frances, que era mucho há cooperador de aquel, y tiene un gran zelo.

En Kentuckey ha aparecido una secta, cuyo fundador es un cierto Macdonald, sastre de 30 años de edad. Tiene la avilantez de nonbrarse *Jesucristo*; y su secta se llama *la Nueva Jerusalem*. Dice que predica la doctrina de la vida eterna sobre la tierra, y cita muchos testos de la Biblia para demostrar que el que tenga fe no morirá. Se ha hecho ya con 12 discipulos, que empiezan á predicar; y el pretende edificar su ciudad, que por ahora no es mas que un proyecto. Vive no obstante de un modo frugal y aun austeramente. El tienpo nos dirá si esta nueva especie de fanatismo hace muchos prosélitos.

====
ESPAÑA.

Toledo 12 de abril.

La ilustre hermandad vieja, el ayuntamiento, cabildo y gobernador del arzobispado, que se apostaron en el camino de Aranjuez, cunplimentaron á SS. MM. y AA., entregando el corregidor á S. M. las llaves de la ciudad, colocadas en una bandeja de oro: un inmenso concurso ocupaba todo el camino de Aranjuez, y las calles y plazas de la carrera. A la entrada de la calle Ancha se hallaba erigido un magnífico arco triunfal de 36 pies de elevacion, que ha costado el comercio, y asimismo un vistoso cenador y otros arcos y adornos que presentaban en la plaza de *Zocodover* una perspectiva muy agradable: todo á espensas de los gremios de artesanos; pero sobre todos los adornos de la ciudad se distinguia muy particularmente la Real universidad, cuya portada principal se hallaba rica y vistosamente decorada; con suntuosos pabellones, colgantes de flores y arañas, coronando este brillante adorno una bandera encarnada y blanca sobre el grupo de armas, y una inscripcion que decia: *FERDINANDO VII, Au-*

gusto, tertio libero, urbem honoranti, Academia Toletana.

No solo las casas y edificios públicos del tránsito hasta palacio estaban vistosamente adornados con colgaduras desde la mañana del dia que entraron SS. MM. y AA., sino tambien las demas de la ciudad, esmerándose todos en su conpostura y ornato.

El dia 10 por la mañana asistieron SS. MM. y AA. á la iglesia primada, á cuya puerta se hallaba el cabildo con capas pluviales, precedido de todas las cruces parroquiales. Al entrar SS. MM. y AA. adoraron el santo *Lignum Crucis*, é inmediatamente se cantó un solemne *Te-Deum*. Luego pasaron á la capilla de Reyes Nuevos, y retirándose despues á palacio se dignó S. M. admitir á besar su Real mano al Ilmo. Ayuntamiento, cabildo y demas cuerpos y comunidades religiosas que tuvieron este honor.

Por la tarde y hora de las cinco bajaron SS. MM. y AA. á la Real fabrica de espadas, y despues de haber inspeccionado detenidamente todas las oficinas, elogió S. M. el zelo del director por el buen estado en que se hallaba el establecimiento, á pesar de los muchos daños que habian causado los constitucionales á su salida.

El domingo de ramos asistieron SS. MM. y AA. á la bendicion de las palmas y ramos en esta santa iglesia primada. S. M. se colocó en el coro en la silla archiepiscopal, y á sus lados los Sermos. Infantes, alternando con las dignidades y canónigos los grandes de España de su servicio: en la capilla mayor se habia dispuesto una vistosísima tribuna de cristales para S. M. la Reina y Sermas. Infantes.

Concluida la bendicion subieron SS. MM. y AA. á la capilla mayor, y colocado S. M. bajo un magnífico dosel recibió la palma de mano del Ilmo. obispo ausiliar de esta ciudad, y luego despues los Sermos. Infantes y grandes de España. La procesion se dirigió á la plaza del Ayuntamiento; SS. MM. y AA. fueron detras del señor obispo; y entrando despues en el coro, permanecieron en él toda la funcion, que duró cerca de cuatro ho-

ras. Concluida esta se retiraron á palacio, y hubo corte para todas las personas que tuvieron el honor de conplimentar á SS. MM. y AA. por las singularísimas distinciones con que se digna honrar esta su leal ciudad.

A las tres y media de la tarde asistieron á vísperas y completas, edificando con su devocion y piedad á cuantos concurrieron á ellas. A las cinco fueron á visitar el hospital de dementes, llamado el *Nuncio*, recorriendo las enfermerias de ambos secos, y desde allí pasaron al Real colegio de doncellas nobles con el mismo objeto. SS. MM. y AA. manifestaron quedar muy conplacidos por el buen orden, aseo y prolija asistencia en estos benéficos establecimientos, donde la humanidad desgraciada encuentra un asilo piadoso, y la juventud recibe una sólida y cristiana educacion. Luego se trasladaron á su palacio, estando llenas las calles de un inmenso concurso que les sigue sin descanso á todas partes, para manifestar con vivas y aclamaciones la satisfacion de poseer en su recinto tan augustos como deseados huéspedes.

Esta mañana á las doce la Real universidad, compuesta de los profesores y graduados de todas las facultades, se presentaron con sus respectivas insignias á felicitar á SS. MM. y AA., y su cancelario pronunció un elegante y lacónico discurso, en el que manifestó que en esta universidad sienpre se ha enseñado la doctrina mas sana, y sus profesores habian inpreso en la juventud el amor y sumision á S. M. y los derechos sagrados de su trono. S. M. lo oyó con singular agrado, y espresó estaba bien cerciorado de la verdad que le habia manifestado.

Despues de medio dia fueron SS. MM. y AA. á un sitio de recreo sobre el Tajo, que llaman el *Angel*, pasando la tarde con el mayor contento, y la terminaron en visitar el convento de monges Bernardos, y adoraron el cuerpo de S. Raimundo, fundador de la Real orden de Calatrava.

Idem 14.

SS. MM. y AA. siguen sin novedad en su inportante salud, dando continuos ejemplos de piedad y devocion.

Ayer asistieron á la iglesia catedral á oír cantar la pasion, y permanecieron en ella durante la misa y vísperas.

Por la tarde fueron á ver las magníficas fachadas del Alcázar; por ser lo único que ha reservado el fuego; en seguida pasaron al hospital de niños espósitos, y desde allí al de estramuros de esta ciudad, donde visitaron cuidadosamente las enfermerias de ambos secos, consolando á los enfermos con aquella dulzura tan característica á los hijos de S. Fernando.

SS. MM. y AA. han asistido hoy igualmente á la iglesia á oír cantar la pasion. Concluida la misa, el Dr. D. Ramon Montero tomó posesion de una canongía á presencia de SS. MM. y AA., quienes se dignaron pasar á la sala capitular, donde estaba reunido todo el cabildo á presenciarse el juramento y acto de posesion. El Dean espresó á S. M. en nonbre del cabildo los sentimientos de su corazon y los de todos sus individuos por haberles dispensado la gracia de honrar con su presencia y la de su augusta familia este acto; lo cual será un testimonio irrefragable de la innata bondad de nuestro Monarca, y de eterna gratitud para los ministros de esta santa iglesia. S. M. lo oyó todo con agrado, y se retiró despues á palacio con la Reina y Serms. Infantes.

Por la tarde y hora de las cinco volvieron á la iglesia y estuvieron en ella hasta las nueve, habiendo permanecido una hora de rodillas durante el *Miserere*. ¡Looz eterno á Dios porque nos ha concedido Reyes é Infantes tan cristianos y piadosos para confusion de los enemigos de nuestra santa religion!

Las aclamaciones de los habitantes, los gritos de *viva el Rey* resuenan sin interrupcion desde que se dejan ver SS. MM. y AA.

Palma 2 de Mayo.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 2 PARA EL 3.
Parada M. P., Sargento de Hospital y Hornabeque Artillería, Capitan de Hospital y Provision el agregado al Estado Mayor de esta Plaza D. Francisco Vallespi.
=Socios.

El 4 del corriente sale balija para Barcelona. Hoy la conpañia italiana repetirá la opera bufa en dos actos: *La Italiana en Argel*. Entrada á las 8.

CON SUPERIOR PERMISO.

INPRENTA DE FELIPE GUASP.